



国家出版基金项目
NATIONAL PUBLICATION FOUNDATION

国家社会科学基金项目

百年 汉语 新词新语大辞典

(1912年—2011年)

中卷

宋子然 主编

上海辞书出版社



国家出版基金项目

NATIONAL PUBLICATION FOUNDATION

国家社会科学基金项目

漢語新詞新語大辭典

(1912年—2011年)

中卷

宋子然 主编

上海辞书出版社

中 卷
(1949 年—1978 年)

主 编 郑剑平
副主编 郝志伦 曾小鹏

目 录

本卷词目首字音序表	1
正文	1
附录 字母数字开头的词	433
本卷主要引用文献	435
本卷词目笔画索引	445

本卷词目首字音序表

说 明

1. 本表收录本卷的全部词目首字,右边的数字表示该词目首字首次出现的正文页码。

2. 本表中的字按汉语拼音音序排列。同音字按笔画数排列,笔画少的在前,多的在后。笔画数相同的,按起笔笔形横(一)、竖(丨)、撇(丿)、点(丶)、折(乚)的顺序排列。起笔笔形相同的,按第二笔笔形排列,以此类推。

A		暴 20	财 33	冲 43	定 58
		背 21	采 33	臭 43	斗 59
		北 21	彩 33	出 44	读 60
阿 1	备 21	菜 33	初 44	多 60	
挨 1	本 22	草 33	除 44	舵 60	
爱 1	逼 22	层 34	触 44		
安 2	比 23	差 34	传 44	E	
鞍 4	笔 23	插 34	闯 45		
按 4	毕 23	查 35	篡 45	二 61	
暗 5	避 23	拆 35			
奥 5	边 24	掺 35	D		F
	编 25	产 36			
B		常 36	搭 46	法 62	
		厂 37	打 46	翻 62	
八 6	变 26	倡 37	大 47	繁 62	
扒 7	辨 27	唱 38	党 51	反 62	
拔 8	标 27	钞 38	档 52	返 64	
霸 8	表 28	超 38	导 52	防 64	
白 8	冰 28	朝 39	倒 52	房 65	
百 9	并 28	潮 40	等 53	访 65	
摆 9	病 29	炒 40	低 53	放 65	
拜 10	剥 29	车 40	的 53	飞 65	
班 10	泊 29	彻 40	敌 53	非 66	
板 10	补 29	晨 41	地 54	肥 66	
办 10	哺 30	称 41	帝 56	分 67	
半 11	不 30	诚 41	第 56	粉 67	
帮 13	部 32	承 41	哆 57	丰 67	
包 15		城 41	点 58	风 68	
保 16	C		电 58	封 68	
报 20	材 33	吃 42	调 58	蜂 69	
		赤 43			

服 69
俘 69
浮 69
辅 69
附 70
复 70
副 71
富 72
妇 72

G

改 73
概 73
干 73
甘 74
杆 74
赶 74
敢 74
感 74
钢 75
岗 76
高 76
搞 78
捣 78
割 78
革 78
隔 84
个 84
给 85
根 85
跟 85
耕 85
工 86
公 92
供 95
共 95
购 97
古 97
瓜 97
观 97
官 97
管 97
光 97
广 98
归 99
滚 99
国 99
果 100

过 100

H

哈 102
海 102
寒 103
汉 104
旱 104
航 105
好 105
耗 105
呵 105
合 106
和 108
核 111
贺 114
黑 114
狠 116
横 116
哄 116
红 116
后 121
厚 121
候 122
互 122
护 122
花 123
华 123
化 123
划 124
话 124
环 125
缓 125
换 125
皇 126
黄 126
灰 127
回 127
汇 128
会 129
贿 129
婚 129
混 130
活 130
火 132
货 133

J

机 134
基 135
极 137
急 137
集 138
挤 140
计 140
记 142
纪 142
技 143
季 146
寄 146
加 147
夹 148
家 148
价 149
架 150
监 150
检 151
剪 151
简 151
见 151
间 152
建 152
健 152
渐 152
江 152
讲 152
奖 153
交 153
焦 154
教 155
阶 156
接 158
揭 158
街 159
节 159
结 160
姐 160
解 161
戒 161
借 162
金 162
紧 162
锦 163
禁 163

京 163
经 164
精 164
井 166
揪 166
九 166
旧 167
就 168
居 168
句 168
拒 168
剧 168
绝 169
军 169

K

卡 173
开 173
看 175
康 175
抗 175
烤 175
靠 176
科 176
可 177
课 177
肯 177
垦 177
啃 177
坑 177
空 178
口 179
扣 179
苦 179
宽 180
框 180
扩 180

L

拉 181
来 181
蓝 181
滥 182
浪 182
捞 182
劳 182
老 186

勒 188
雷 188
累 188
冷 189
离 189
里 189
理 190
历 190
厉 190
立 190
利 191
连 191
联 192
梁 194
粮 194
两 195
亮 198
列 199
烈 199
林 199
临 200
灵 200
零 200
领 200
溜 201
留 201
流 201
六 202
漏 203
炉 203
录 203
露 203
绿 204
乱 204
轮 204
论 205
罗 205
螺 205
落 205

M

马 206
蚂 206
买 207
麦 207
满 207
盲 208
猫 208

毛 208
矛 210
冒 210
美 210
蒙 211
孟 211
米 211
民 211
名 214
明 214
鸣 214
蘑 214
母 215
牧 215

N

拿 216
耐 216
男 216
南 216
闹 217
内 217
能 217
泥 217
逆 218
年 218
娘 218
牛 218
扭 218
农 218
奴 224
女 224

O

欧 225

P

爬 226
排 226
派 226
攀 227
盘 227
判 227
抛 228
炮 228
跑 228

泡 228
陪 230
赔 230
裴 230
配 230
喷 231
盆 231
捧 231
批 231
皮 232
疲 233
片 233
票 233
拼 233
贫 234
品 235
乒 235
平 235
评 236
凭 237
屏 237
破 237
铺 238
仆 238
普 238

Q

七 239
骑 239
企 239
气 240
汽 241
千 242
迁 242
牵 243
前 243
潜 243
强 243
抢 244
敲 245
乔 245
侨 245
桥 245
俏 245
翘 245
亲 246
秦 246
勤 246

青 246
轻 247
氢 247
清 248
蜻 249
请 249
穷 249
求 250
球 250
取 250
去 250
权 250
全 251
劝 254
缺 254
群 254

R

热 256
人 256
日 263
荣 263
软 264
弱 265

S

赛 266
三 266
散 281
扫 281
森 282
沙 282
山 282
煽 282
商 283
上 283
烧 286
少 286
社 287
射 291
伸 291
身 291
深 291
神 291
生 292
十 293
时 294

识 295
实 295
食 295
示 295
试 295
适 295
誓 296
收 296
手 296
守 296
首 297
赎 297
甩 297
双 297
水 299
睡 300
司 300
私 300
思 300
死 301
四 302
松 306
送 306
苏 306
肃 306
速 307
塑 307
损 307

T

塔 308
踏 308
台 308
抬 308
太 308
贪 309
摊 309
谈 310
碳 310
唐 310
糖 310
逃 311
桃 311
特 311
踢 312
提 312
体 312
剃 313

天 313
添 314
田 314
条 314
挑 315
跳 315
贴 315
铁 315
停 316
通 316
同 317
统 317
偷 319
投 319
透 319
突 320
图 320
土 320
团 322
退 322
蜕 322
托 323
脱 323
鸵 323
拓 324

W

挖 325
外 325
完 327
晚 327
万 327
汪 329
网 329
忘 329
危 329
威 329
微 330
唯 330
违 330
围 331
伟 331
尾 332
委 332
卫 332
未 334
为 334
温 335

文 335
稳 341
问 341
窝 341
蜗 342
我 342
乌 342
污 342
诬 342
无 343
五 346
武 353
梧 354
务 354
物 354

X

夕 356
西 356
吸 356
惜 356
席 356
洗 357
戏 357
系 357
细 358
瞎 359
狭 359
下 359
先 361
现 361
献 362
向 362
逍 364
消 364
小 364
效 367
校 367
辛 368

新 368
信 370
星 370
兴 370
行 371
幸 371
兄 371
雄 371
修 371
宣 371
选 371
学 372
血 374
巡 374

Y

压 375
亚 375
严 375
言 375
养 375
样 376
野 376
业 376
一 376
医 382
遗 382
以 382
义 384
忆 385
艺 386
议 386
亦 387
抑 387
译 387
易 387
溢 388
因 388
阴 388

音 388
银 389
引 389
饮 390
隐 390
印 390
莺 390
荧 390
营 391
影 391
应 391
硬 392
拥 393
庸 393
永 393
用 394
优 394
邮 395
油 395
游 395
友 395
有 396
又 397
右 397
幼 398
余 398
娱 398
榆 399
愚 399
舆 399
羽 399
雨 399
语 399
预 400
寓 401
园 401
原 401
圆 401
远 402

乐 402
月 402
跃 402
越 402
运 403

Z

杂 404
砸 404
灾 404
再 404
在 405
载 405
赞 405
赃 405
早 405
造 406
噪 406
责 406
增 407
扎 407
炸 407
摘 408
展 408
站 408
战 408
长 408
帐 408
招 409
找 409
折 409
针 409
珍 409
真 410
枕 410
震 410
镇 410
争 410

征 410
整 410
正 411
政 411
支 415
知 415
直 416
职 416
只 417
指 417
志 417
制 418
质 418
治 418
致 418
智 419
中 419
忠 421
种 421
重 421
主 422
注 422
驻 422
抓 422
专 423
转 424
撞 424
追 424
资 424
自 425
宗 428
综 428
总 428
走 428
最 430
尊 431
作 431
坐 432
做 432



a

【阿飞】 āfēi 打扮怪异、举止轻狂的青少年。

【例】马路上阿飞已经看不到了，舞台上的阿飞却在起着坏作用。（《人民日报》1952年6月23日）|由于孩子已得不到家庭的温暖，就很可能走邪路，办坏事，成为流氓、阿飞和坏人勾引利用的对象。（《解放日报》1954年8月8日）|社会上流氓、阿飞、盗窃、凶杀、强奸犯、贪污犯、破坏公共秩序、严重违法乱纪等严重罪犯以及公众公认为坏人的人，必须惩办。（毛泽东《一九五七年夏季的形势》1957年）

【按】“阿飞”出现在新中国成立初期，从洋泾浜英语演变而来，“阿”是上海话里的词头，“飞”是英文 figure 的音译缩写。他们着奇装异服、举止轻狂、文化素质很差、不务正业，与流氓类似。

【阿庆嫂】 Āqìngsǎo 现代京剧《沙家浜》里机智勇敢的女主角。

【例】刁德一：（白）阿庆嫂，适才听得司令讲，阿庆嫂真是不寻常。我佩服你沉着机灵有胆量，竟敢在鬼子面前耍花枪。若无有抗日救国的好思想，焉能够舍己救人不慌张。阿庆嫂：参谋长休要谬夸奖，舍己救人不敢当。（《沙家浜》1971年）

【按】“阿庆嫂”机智勇敢、泼辣大方，是中国共产党的一位优秀的地下工作者。她是“千千万万抗战妇女的化身”。

ai

【挨整】 āizhěng 受整治、迫害，吃苦头。

【例】开这样一个会，会不会在群众里造成一种王清泉快要挨整了的印象因而天下大乱了呢？（王蒙《组织部新来的青年人》1956年）|从打出发之后，他时时刻刻惦记着这件事，就像他童年时节持竿子捅马蜂窝一样，捅了怕挨整，不捅手心又痒痒得难受。（李英儒《野火春风斗古城》1958年）|他把负伤的几个人都指名点姓地叫了一遍，“俺们四个都是挨整的，你们没挨整，也叫马蜂赶了几个跑。”（冯志《敌后武工队》1958年）

【按】“挨整”出现在新中国成立初期。“挨”是

“遭受”的意思；“整”是整治，使人吃苦头。

【爱国丰产运动】 àiguó fēngchǎn yùndòng 以增产丰收为内容的爱国运动。

【例】广大农民在抗美援朝保家卫国的号召下，掀起了轰轰烈烈的爱国丰产运动。（《人民日报》1951年10月17日）|中央农业部和人民银行发布联合指示，及时发放农贷，配合爱国丰产运动，华东区发动农业增产竞赛运动并开始发放农业贷款。（《人民日报》1952年3月22日）|他们深入农村宣传爱国丰产运动，广大农民受到广播教育，提高了生产积极性。（《解放日报》1952年4月26日）

【按】“爱国丰产运动”出现在新中国成立初期，国家在广大农村发动农民，开展全国性的爱国丰产运动，通过这一运动把个人利益与国家利益结合起来，增强农民之间的团结互助，发挥农民的生产积极性，带动生产中的后进分子。

【爱国公约】 àiguó gōngyuē 为支援抗美援朝战争而制订的反帝爱国的奋斗纲领和行动计划。

【例】订出五项爱国公约保证巩固经济战线。（《人民日报》1950年11月9日）|北京市十九个教会中学一千一百个教职员工友学生，于十三日下午在辅仁大学礼堂举行反美爱国大会，总结寒假爱国主义学习的成绩，并通过了六项爱国公约。（《人民日报》1951年2月17日）|机关、团体、学校、商店也都各自订出了更具体的爱国公约。（《人民日报》1951年3月19日）

【按】“爱国公约”即“爱国行动纲领”，是抗美援朝运动的产物，是人民群众表示爱国决心和爱国行动的一种方式。其内容大致是：捐献、增产、节约；行动起来、参加抗美援朝、保家卫国，以一切有效的行动支援中国人民志愿军和朝鲜人民，坚决而勇敢地制止战争、保卫世界持久和平，彻底粉碎美国侵略阴谋；协助人民政府，加强冬防工作，广泛展开防特、防匪、防火工作，坚决镇压反革命活动；通过劳资协商会议，团结资方，发展生产，反对投机倒把，稳定物价；加紧时事学习，分清敌友，肃清亲美、恐美思想，扩大和深入抗美援朝保家卫国宣传鼓动工作；不听“美国之音”，不听谣言，追究谣言；坚守岗位，贯彻爱国主义与国际主义教育等。这些爱国公约对于增强我国的国防力量、增加工农业生产、保持物价稳定等起了重大作用。在抗美援朝期间，全国人民为朝鲜前线提供的巨大的物力支持，为抗美援朝战争的胜利奠定了雄厚的物质基础。参见“六一号召”。

【爱国粮】 àiguó liáng 爱国主义运动中及时缴纳的公粮。

【例】山东农民竞缴爱国粮。（《解放日报》1951年8月16日）|“支援国家的社会主义工业化，踊跃

交纳爱国粮”已成为农民群众今年交粮中响亮的口号。《人民日报》1953年12月10日|许多贫下中农社员把向国家交售粮食,看作是忠于毛主席,忠于毛泽东思想,忠于毛主席无产阶级革命路线的表现。他们说:“征购粮是爱国粮,政治粮,阶级斗争胜利粮”,“咱们一定要多售粮,售好粮,支援全国文化大革命,支援祖国的社会主义建设。”(《人民日报》1968年1月10日)

[按]“爱国粮”缘于抗美援朝战争。在“抗美援朝,保家卫国”的爱国运动中,广大农村群众按照“缴干、缴好、缴清”的要求,把公粮及时上缴给国家,即“爱国粮”。此后,当国家急需征购粮食的时候,农民将最好的粮食献给国家,踊跃完成国家征购任务,也泛称为“爱国粮”。

【爱国生产竞赛运动】 àiguó shēngchǎn jìngsài yùndòng 以发扬爱国热忱、促进农业生产为中心的群众性生产竞赛运动。

[例]这次爱国生产竞赛运动范围虽然很广,竞赛成绩虽然很大,但还不巩固。《人民日报》1950年12月19日|全国广大农村中,爱国生产竞赛运动蓬勃发展,规模空前。《解放日报》1951年8月28日)

[按]“爱国生产竞赛运动”于1951年在全国广大农村开展,以“李顺达互助组”为榜样。运动中,农民生产热情高涨,以各地“连环竞赛”的方法,进行村与村、组与组、户与户之间的生产竞赛。

【爱国卫生运动】 àiguó wèishēng yùndòng 1952年全国范围内开展的讲卫生、预防和减少疾病、保护人民健康的群众运动。

[例]他说:“今天,全华东人民正在‘三反’‘五反’胜利的基础上,以开展爱国增产节约运动为中心,深入进行爱国主义教育,普遍推进与巩固爱国公约,开展爱国卫生运动,加强优抚工作,以全力支持中国人民志愿军,更沉重地打击美国侵略者,直到它接受在公平合理的基础上和平解决朝鲜问题为止。”(《人民日报》1952年6月28日)|奶奶说:“今年的‘爱国卫生运动’真是做得好,一个蚊子都没有。要是从前呀,坐在院子里,光打蚊子都来不及。”(冰心《陶奇的暑期日记》1956年)|中央现在提醒同志们,要重视这个问题,要把过去两年放松了的爱国卫生运动重新发动起来,并且一定要于一九六〇年,一九六一年,一九六二年这三年内做出显著的成绩。(毛泽东《把爱国卫生运动重新发动起来》1960年)

[按]“爱国卫生运动”缘于抗美援朝战争。1952年春美国在侵朝战争中对朝鲜和我国发动了细菌战。毛泽东同志号召:“动员起来,讲究卫生,减少疾病,提高健康水平,粉碎敌人的细菌战争。”群众性卫生防疫运动深入发展,人民群众把这项伟大的运动称之为“爱国卫生运动”。在社会主义革命和社会主

义建设的各个历史时期,“爱国卫生运动”显示出它“移风易俗,改造国家”的巨大作用,取得了丰硕的成果。

【爱国主义教育】 àiguó zhǔyì jiàoyù 指20世纪50年代开展的爱祖国、忠于祖国、保卫祖国的政治思想教育。

[例]认真地进行国际主义爱国主义教育,肃清反动思想,巩固革命人生观,发展为人民服务的思想。《人民日报》1950年3月11日|对付这种破坏的主要方法,就是揭露敌人,惩办反革命,加强人民中的爱国主义教育(特别是抗美援朝教育)。(李维汉《有关民族政策的若干问题》1951年)|毛主席说:“需要在资本家中间进行爱国主义教育,为此需要有计划地培养一部分眼光远大的、愿意和共产党和人民政府靠近的资本家,以便经过他们去说服大部分资本家。”(周恩来《过渡时期的总路线》1953年)

[按]“爱国主义教育”是树立热爱祖国并为之献身的思想教育,是思想政治教育的重要内容。爱国主义是一面具有最大号召力的旗帜,是中华民族的优良传统。主要内容有:艰苦奋斗、辛勤劳动,不断丰富和发展中华民族的物质文化财富;反对民族分裂和国家分裂,维护各民族的联合、团结和国家的统一;在外敌入侵面前,团结对外,英勇抵抗,维护祖国的主权和独立;同一切阻碍历史发展和社会进步的反动阶级、反动社会势力和反动制度进行斗争,推动祖国的繁荣和进步。

【爱民月】 àimínyuè 公安部门为搞好警民关系而规定的每年征求群众批评意见,检查一年的守纪情况的月份。

[例]全国各地公安机关一年一度的爱民月运动,正在热烈展开。《人民日报》1963年1月25日|公安部通知各地公安机关开展爱民月活动。《人民日报》1978年1月13日)

[按]此词自1953年起流行开来。一般以每年的一月、二月作为公安系统传统的爱民月。

an

【安钉子】 ān dīngzi 在对方内部安插人员以刺探情况,破坏其团结,阻碍其正常工作。

[例]对军队,“四人帮”一百个不放心,总是千方百计地把分裂的黑手伸向军队,想把军队搞乱、搞垮。他们派亲信,安钉子,打闷棍,甚至公开煽动要“放火烧荒”,“造军委的反”。他们到处煽风点火,挑拨离间,在军队内部制造分裂。《人民日报》1977

年4月14日)|他们施展“打进来,拉出去”的伎俩,派出心腹、亲信,网罗党羽,在我党、政、军要害部门,安钉子,派坐探,通密电,告黑状,采取一整套卑鄙无耻的特务手段编造中央和各地领导同志的黑材料。《《人民日报》1977年7月3日)|“四人帮”及其在四川省的黑干将,还煞费苦心地安钉子,设坐探,把帮派势力渗透到党的要害部门。《《人民日报》1977年8月14日)

[按]“安钉子”是一种比喻用法,出现在“文化大革命”前后,用安装钉子来比喻在某些部门、某些单位安插人员进行刺探情报、破坏团结、阻碍工作的一种行为。

【安定团结】 āndìng tuánjié 国家政治局面和谐稳定、民众和睦。

[例]搞好安定团结,发展社会主义经济,需要加强党的领导,把我们党的优良作风发扬起来,坚持下去。(邓小平《加强党的领导,整顿党的作风》1975年)|一定要把问题摆开,并且解决好。毛主席提出安定团结的指示快了一年了,为什么你那里还有派性,政策不落实,还不安定团结?到底问题在哪里?(李先念《着力整顿,把钢铁工业促上去》1975年)|在新的一年里,全党全军和全国各族人民,要在毛主席为首的党中央领导下,坚持党的基本路线,认真学习无产阶级专政理论,以阶级斗争为纲,继续贯彻执行毛主席的一系列重要指示,促进上层建筑各个领域的社会主义革命,促进安定团结,促进社会主义的农业、工业和整个国民经济的发展,为进一步巩固无产阶级专政而斗争。《《人民日报》1976年1月1日)

[按]现在人们把部门、单位中的平稳协调也称作安定团结。

【安家落户】 ānjiā luòhù 本指在某地安置家庭并长期居住。比喻在某种环境中长期生活。

[例]中共东乡县委转变领导作风,县委委员到群众中“安家落户”。《《人民日报》1956年12月1日)|还有些人可以长期住下去,比如两年、三年,或者更长一些时间,就在那里生活,叫做“安家落户”。(毛泽东《在中国共产党全国宣传工作会议上的讲话》1957年)|中国人民解放军总政治部发出指示,动员军官家属还乡生产,国务院通知各地协助还乡军属劳动就业安家落户。《《人民日报》1957年11月28日)

[按]“文化大革命”时期,知识青年到农村插队也被称为“安家落户”。

【安全岛】 ānquándǎo 马路中间供行人穿过时躲避车辆的地方。

[例]修路时须拆去有碍工程的西外三座门、两个牌楼和天安门到西外三座门的矮花墙;并在东

单、王府井、南河沿等要路口修筑维护交通用的“安全岛”,全部工程预定用六十个工作日,九月中旬可全部完工。《《人民日报》1950年7月20日)|我们的周总理还想到农村社员进城,对城市马路宽、来往车辆多的情况不大习惯,指示我们光划人行横道线还不够,还要在繁华路口的马路中间设上“安全岛”,好让行人走到马路中间时也有个地方躲车。《《人民日报》1977年1月19日)

[按]“安全岛”设置在往返车行道之间,供行人横穿道路或者穿越人行横道线时临时停留,避让车辆,以保证安全。安全岛的作用主要是提供一个相对安全的空间。收费站、城市道路的交通岗亭、距离公路较近的公共设施,往往设有安全岛。

【安全帽】 ānquánmào 戴在头上防止坠落物等冲击伤害头部的帽状防护用品。

[例]至于土建中高空作业的工人不拴安全带,下面的工人不戴安全帽,机电安装检修的工人带电作业不带绝缘保护用具,掘岩时边打眼边装炸药,放了炮没排完烟就进场子,不执行交接班制度,在井下随意睡觉,甚至站岗放哨打信号的人也随意睡觉,都是常见的事。《《人民日报》1954年10月29日)|重庆市街道小厂生产的藤帽是钢厂、矿井和建筑工人们最喜欢的安全帽。《《人民日报》1959年6月28日)

[按]“安全帽”由帽壳、帽衬、下颏带和后箍组成。帽壳呈半球形,坚固、光滑并有一定弹性,冲击物的冲击和穿刺动能主要由帽壳承受。帽壳和帽衬之间留有一定空间,可缓冲、分散瞬时冲击力,从而避免或减轻对头部的直接伤害。

【安全区】 ānquánqū 没有危险、不受威胁的地区。

[例]朝中方面治安军官谴责美方在共同安全区的挑衅。《《人民日报》1962年9月11日)|美侵略军利用“国际安全区”和“走廊”从背后进行袭击,杀害了临时政府内政部长。《《人民日报》1965年5月22日)

[按]“安全区”专指没有受到敌人攻击,比较安全的地方。多用于政治、军事领域,指能够得到生命安全保障的区域。后广泛应用于各行各业,如在分蓄洪区周围,利用分洪区围堤的一部分修建的小圩区,也叫安全区,分洪时可安置分洪区居民。

【安全生产】 ānquán shēngchǎn 企事业单位在劳动生产过程中的人身安全、设备和产品安全,以及交通运输安全等。

[例]主要是对职工生活福利注意不够,对安全生产注意不够。(李富春《工资改革的意义及改革的原则》1956年)|安全生产是劳动竞赛评比的重要条件。《《黑龙江日报》1956年10月21日)

[按]“安全生产”是新中国成立以来生产建设

中长期提倡的口号和始终强调的原则,对保护国家财产和工人人身安全有重要作用。“安全为了生产,生产必须安全”已经成了各企事业单位的共识。

【安全网】 ānquánwǎng

① 保障安全的一种网状设施。

[例] 车上也有专供儿童使用的带有**安全网**的小吊床、便盆和玩具等设备。(《人民日报》1954年6月1日)|在汹涌的黄河急流上空,已张起了巨大的**安全网**,套着安全带的工人正在距河面几十公尺高处的脚手架上施工。(《人民日报》1955年9月10日)

② 保障安全的体制。

[例] 指示要求各单位首长必须亲自负责建立各级固定的安全组织,添设专门安全工程人员,结合广大职工,组成**安全网**,有系统地进行这一工作,并建立逐级的检查和汇报制度。(《人民日报》1950年5月30日)

[按] “**安全网**”是建筑工程领域用来防止人、物坠落,或避免、减轻坠落及物击伤害的网具,也喻指保障安全的体制。

【安全系数】 ānquán xìshù 建筑物、结构或构件的极限应力与所容许的最大工作应力的比值,它是建筑物、结构或构件的安全方面的指标。

[例] 因为事先没有做试验,没有取得实际的经验,因此,也就不能科学计算,只好毫无限制地加大**安全系数**,造成设备容量上的很大浪费。(《人民日报》1951年6月23日)|哈尔滨开展工程质量大检查,对结构计算、布置的合理程度、水泥标号、**安全系数**、操作误差、隐蔽工程都在逐项逐件验算检查之列。(《人民日报》1959年6月4日)

【安全线】 ānquánxiàn 保证安全的标志、区域或限度。

[例] 当他们把他们的**安全线**从阿留申群岛经琉球、〔中国〕台湾、菲律宾一直伸展到马里亚纳群岛——如麦克阿瑟在他致海外退伍军人协会的那奥名远扬的演说中所说的那样——时,美英集团似乎把这当作是理所当然的事。(《人民日报》1950年12月12日)|法国去年的财政赤字已达八千亿法郎以上,今年估计可能高达一万五千亿法郎。目前,法国的赋税早就超过了通常所谓抽税“**安全线**”,法国统治集团把希望寄托在美国的“布施”上。(《人民日报》1952年1月15日)|那是千百个战士的**安全线**呵!(罗广斌、杨益言《红岩》1961年)

[按] “**安全线**”本指火车站台等地为维持秩序、保证安全所画的标志线,也喻指保障政治、军事、经济等领域安全的某种限度。

【安置办公室】 ānzhì bànɡōnɡshì 安排知识青年上山下乡的办公机构。

[例] 他们在县和镇建立了**安置办公室**,有专人负责工作。(《新华月报》1964年第3期)|前黑龙江省委内一小撮走资本主义道路的当权派和省**安置办公室**中的一小撮坏蛋们,见一计不成,又生一计,在广大下乡知识青年纷纷起来造反的时候,又搬出经济主义的破烂货。(《人民日报》1967年2月20日)|为了尽快地让她去农村,接受贫下中农的再教育,我曾三次去知识青年上山下乡**安置办公室**帮她联系。(《人民日报》1968年12月23日)

[按] “**安置办公室**”是“安置工作办公室”的简称,又简称“**安办**”。其工作重点是动员、安排城镇知青上山下乡,有的也负责安排复员军人的具体工作分配。

【鞍钢宪法】 Ān'gāng xiànfǎ 鞍山钢铁公司制定的企业内部规定。

[例] 现在(一九六〇年三月)的这个报告,更加进步,不是马钢宪法那一套,而是创造了一个**鞍钢宪法**。**鞍钢宪法**在远东,在中国出现了。(毛泽东《中央转发鞍山市委〈关于工业战线上的技术革新和技术革命运动开展情况的报告〉的批语》1960年)|“**鞍钢宪法**”的基本原则适合于我国一切社会主义企业。(《沈阳日报》1965年4月2日)|鞍钢广大革命职工,高举毛泽东思想伟大红旗,走“**鞍钢宪法**”所指引的光辉道路,以革命推动生产大飞跃,去年仅轧钢系统就试制成功了七百五十多种新产品。(《人民日报》1969年2月11日)

[按] “**鞍钢宪法**”是当时全国最大的钢铁企业辽宁鞍山钢铁公司制定的内部规定。“宪法”指其有较高权威、不可违背,但不是真正的宪法。1960年3月,毛泽东在中共中央批转鞍山市委《关于工业战线上的技术革新和技术革命运动开展情况的报告》的批示中,以苏联经济为鉴戒,对我国的社会主义企业的管理工作做了科学的总结,强调要实行民主管理,实行干部参加劳动,工人参加管理,改革不合理的规章制度,工人群众、领导干部和技术员三结合,即“两参一改三结合”的制度。当时,毛泽东把“两参一改三结合”的管理制度称之为“**鞍钢宪法**”,使之与苏联的“马钢宪法”(指以马格尼托哥尔斯克冶金联合工厂经验为代表的苏联一长制管理方法)相区别。参见“两参一改三结合”。

【按件记分】 ànjiàn jìfēn 按照劳动者每天实际完成工作的数量评定其应得的工分。

[例] 这里在积肥方面的劳动管理,也和其他农活一样实行**按件记分**,多劳多得,超额奖励,因此,社员积肥情绪很高,对所分配的任务都力争超额完成。(《人民日报》1959年5月31日)|参加搞副业的贫农下中农觉得按时记分的办法,让少数懒人占了便宜,便向管委会提出建议改为**按件记分**。(《人民日

报》1964年11月24日)|在讨论中,广大社员说:“评工记分也好,按件记分也好,都是为了调动社员的生产积极性,把生产搞好。”(《人民日报》1966年3月22日)

[按]“按件记分”又称“按件记工”或“计件制”,是农业生产合作社和人民公社评工记分的方式之一。通常的做法是:先确定某种农活的劳动定额,算出单位工作量应得的劳动工分,然后按照劳动者实际完成的单位工作量计算其应得的劳动工分。

【按劳付酬】 ànláo fùchóu 按劳动的数量和质量给予报酬的制度。

[例]同时,在政府机关和某些国营企业中,同工工资制并存的还有供给制的待遇办法,这种办法在革命战争时期曾经起过重大的作用,但是它同按劳付酬原则和经济核算制是矛盾的,在今天已经是害多利少了。(周恩来《把我国建设成为强大的社会主义的现代化的工业国家》1954年)|又规定从现在起至少二十年内社会主义制度(各尽所能,按劳付酬)坚决不变,二十年后是否能变,要看那时情况才能决定。(毛泽东《永远不许一平二调》1960年)|这样做有利于生产,符合按劳付酬的原则。(刘少奇《在呼伦贝尔盟林业干部会上的讲话》1961年)

[按]“按劳付酬”是社会劳动制度之一。国家或集体按照各人所提供的劳动数量和质量,付给相应的报酬,包括奖金、津贴以及实物。

【按活评分】 ànhuó píngfēn 按照劳动者每日的实际劳动情况(质量、数量等)评记工分的方式或方法。

[例]今年,他们互助组的记工方法,又改用了按活评分和升降的制度。(《人民日报》1950年9月23日)|这在去年有了改进,如王胖孩、石牛弟、马宝贝等互助组,都实行了“按活评分”的办法,既巩固了互助,又提高了妇女的劳动效率。(《人民日报》1952年3月7日)|按活评分,即按每人每日(或晌)的劳动质量评工记账。(《人民日报》1952年11月24日)

[按]“按活评分”是农业生产合作社和人民公社评工记分的方式之一。这种评工记分法实际使用不多,多使用“按件记分”“死分活评”。

【暗贴】 àntiē 秘密增加工资补贴。

[例]上海九一缆丝厂资本家李旭成,用每月50个折实单位的暗贴收买该厂工会主席。(《人民手册》1952年)|“想不到勇复基的本事也不小。”徐义德心中深深感到每月给勇复基那点暗贴,是完全可以值得的。(周而复《上海的早晨》1958年)

[按]“暗贴”指资本家为收买、利诱、分化工人队伍,秘密地给某些工人增加工资补贴。

【暗账】 ànzàng 不公开的账目。

[例]据调查,上海银钱业中因在物价波动时私

设暗账,经营账外巨额高利拆放,致使资金亏绌,无法补足交换缺额,在十一月下半月先后宣告倒闭的有五家。(《人民日报》1950年1月3日)|他们总是藉口解放前为对付国民党反动政府,因而设置暗账,有账外财产。(《人民日报》1952年2月18日)|他交出徐义德的暗账之后,心里忐忑不安,怎么也定不下来,既不敢接近资方,怕丧失立场;又不敢接近劳方,怕总经理不满。(周而复《上海的早晨》1958年)

[按]“暗账”又称“后账”,与公开的账目相对,是弄虚作假的一种方式。不法商人为了偷税逃税,在公开账目之外设立秘密账目,这些账目仅供自己掌握真实情况使用。

奥

【奥委会】 Àowěihuì 奥林匹克委员会。

[例]中国奥林匹克委员会发表声明,抗议国际奥委会制造“两个中国”的阴谋,宣布在取消[我国]台湾单独派运动员参加奥运会以前,我国将不参加。(《人民日报》1956年11月7日)|我奥林匹克选手抗议国际奥委会制造“两个中国”的阴谋。(《人民日报》1956年11月9日)|国际奥委会芬兰委员回国。(《人民日报》1956年12月27日)

[按]“奥委会”是“奥林匹克委员会”的简称。奥委会于1894年成立后,总部设在巴黎。1914年第一次世界大战爆发,为了避免战火的洗劫,1915年4月10日总部迁入有“国际文化城”之称的瑞士洛桑。这里有奥林匹克博物馆,奥林匹克研究中心,还有以顾拜旦名字命名的大街、体育场等等。

【奥运会】 Àoyùnhuì 奥林匹克运动会。1922年,中国外交家王正廷成为国际奥委会的第一个中国委员,使中国与奥运会第一次直接联系起来。

[例]中国参加第十六届奥运会,筹委会邀请台湾省运动员参加全国选拔赛。(《人民日报》1956年9月2日)|埃及土耳其和南越不参加奥运会足球赛。(《人民日报》1956年10月27日)|中国奥林匹克委员会发表声明,抗议国际奥委会制造“两个中国”的阴谋,宣布在取消[我国]台湾单独派运动员参加奥运会以前,我国将不参加。(《人民日报》1956年11月7日)

[按]“奥运会”是“奥林匹克运动会”的简称。“奥运会”最早起源于古希腊,因举办地在奥林匹亚而得名。现代奥运会1896年开始举办,奥林匹克运动会现在已经成为人类和平与友谊的象征。1932年,中国政府第一次派出代表团参加了在洛杉矶举办的奥运会,唯一的运动员刘长春成为中国奥运第一人。



ba

【八大员】 bādàyuán 指售货员、邮递员、服务员、理发员、清洁员、炊事员、售票员、保育员；也指农村八种技术人员。

[例] 一般工厂都设有八大科，每个车间又在科的系统下设有八大员，机构庞大，人浮于事的现象非常严重。（《人民日报》1957年5月16日）| 加强小组工作，组织和领导生产小组的“八大员”参加生产管理。（《人民日报》1960年8月8日）| 全社四十个大队“八大员”就有一千八百六十人，通过逐队、逐项地排队分析，可精简七百二十八人。（《人民日报》1978年4月7日）

[按] “八大员”是20世纪50年代社会对八种服务行业工作人员的合称。旧社会，剥削阶级看不起服务行业的劳动者，如将理发员称为“剃头的”，将戏剧演员称为“戏子”，并把其中一些行业归入“下九流”之列。新中国成立后，中国共产党提倡各行各业都要全心全意为人民服务的社会风尚。服务行业工作者提出“甘当八大员、当好八大员”的口号。当时有一首《八大员》之歌，在全国广为流传，至今仍有传唱。参见“八员”。

【八害】 bāhài 指苍蝇、蚊子、老鼠、麻雀、臭虫、虱子、蛆、跳蚤。

[例] 毛主席好领导，八害基本消灭了。（《人民日报》1958年1月2日）

[按] 在1958年的爱国卫生运动中，称苍蝇、蚊子、老鼠、麻雀为“四害”。之后，在此基础上又把臭虫、虱子、蛆、跳蚤四种害虫加进去，统称之为“八害”。实际上，对麻雀是否有害，国内外有过争论和认识上的反复。我国在1959年年末和1960年初，酝酿成立“麻雀研究工作小组”；毛泽东在1960年3月18日起草的《中共中央关于卫生工作的指示》中提出，麻雀不要打了，代之以臭虫，口号是“除掉老鼠、臭虫、苍蝇、蚊子”。参见“除四害”。

【八化一体】 bāhuà yītǐ 1960年黄河冲积平原地区为了根治旱、涝、碱三害所采用的一项农田水利综合工程系统。

[例] 曹县太行堤水库里蓄存着从河南省引来的黄河水，去年即灌溉了鲁西南肥沃的平原，沿库周

围的几个县正在着手兴建“八化一体”的水利工程。（《人民日报》1959年5月7日）| 曹县八化一体的河网工程是平原洼涝盐碱地区彻底解决旱、涝、盐碱三害的根本措施，是改变自然面貌最彻底最革命的方法。（《人民日报》1960年4月10日）

[按] “八化一体”系统工程的内容为：平原河网化、遍地机井化、灌溉自流化、耕地园田化、水产多样化、大地园林化、交通运输舟船化和公路化结成一个整体。

【八级工资制】 bājí gōngzīzhì 国营企业按年龄、技术把工人工资分成八级的制度。

[例] 该厂五月份中心工作之一是在发展生产、改善生活的原则下，将原来的四等四十级工资制改为进步的八级工资制。（《人民日报》1951年5月9日）| 由于实行了八级工资制，使工人们进一步认识到只有提高技术，才能增加国家和自己的收入，因而提高了学习技术的热情。（《人民日报》1951年11月24日）| 有些企业如果具备了一定条件（如有定额制度等），而调整又是较普遍地增加工资者，则可以推行八级工资制。（陈云《一九五二年财经工作的方针与任务》1952年）

[按] “八级工资制”是新中国成立初期政务院仿照苏联的经验，为国营企业工人制定的等级工资制度。即按年龄、技术把工人工资分成八级，最初每级相差十元。我国1950年从东北开始实行，1953年工资改革，推广东北经验。1956年统一实行八级工资制，按技术标准评级。

【八九点钟的太阳】 bājiǔ diǎnzhōng de tàiyáng 喻指青年人。

[例] 毛泽东同志把青年比喻为早晨八九点钟的太阳，认为他们是整个社会力量中的最积极最有生气最肯学习最少保守思想的一部分力量。（《人民日报》1958年11月21日）| 这使我们不禁又一次回味起毛主席早就讲过的话：“你们青年人朝气蓬勃，正在兴旺时期，好像早晨八九点钟的太阳。希望寄托在你们身上。”（《人民日报》1963年12月25日）| 那插在草帽沿上的红花，也体现出了青年人好象早晨八九点钟的太阳，具有火红火热的青春活力。（《人民日报》1964年12月29日）

[按] “早晨八九点钟的太阳”是一种比喻用法，语出1957年11月17日毛泽东在莫斯科对中国留学生的讲话。毛泽东在演讲中说：“世界是你们的，也是我们的，但是归根结底是你们的。你们青年人朝气蓬勃，正在兴旺时期，好像早晨八九点钟的太阳。希望寄托在你们身上。”

【八一粉】 bāyīfěn 建国初期根据政务院发布的粮食加工标准生产的面粉产品。

[例] 该公司所存之上海八一粉即将售罄,准备于近日大量调拨标准北京“八一”通粉,供应市民。(《人民日报》1950年4月18日)|那些过去认为九二米和八一粉推广不开的人们,现在应该发现自己的思想是太保守了。(《人民日报》1956年6月29日)

[按]“八一粉”又称“八一面”“八一通粉”。在政务院发布粮食加工标准之前的面粉生产,每百斤净麦仅能出70—75斤面粉;而政务院发布粮食加工标准后,每百斤净麦磨制出的八一粉为81斤。虽然八一粉在色泽上不如白面,但和白面粉一样柔润可口,且营养价值大为提高。参见“九二米”。

【八员】 bāyuán 指农业技术员、农业机械员、水利水保员、林业园艺员、保健员、接生员、兽医员、配种员这八种技术人员。

[例] 延安县东方红农业社,自1956年起就根据生产发展的需要,陆续培养了“八员”:农业技术员、农业机械员、水利水保员、林业园艺员、保健员、接生员、兽医员、配种员。(《人民日报》1958年3月26日)|五权下放,八员负责,天桥红旗越举越高。(《人民日报》1958年7月25日)

[按]“八员”后又称为“八大员”,指农业合作化全面展开以后,为了适应集体化的形势,在农村基层中设置的八种技术人员的统称,1978年后消失。参见“八大员”。

【八字方针】 bāzì fāngzhēn 以“调整、巩固、充实、提高”为核心的调整国民经济方针。

[例] 可以肯定地相信在贯彻党中央所提出的“调整、巩固、充实、提高”的八字方针的基础上,不久的将来在全国人民的共同努力下,又将取得更大的建设成就。(《人民日报》1962年2月28日)|这些成就,是胜利地实现中国共产党第九次全国代表大会所提出的“调整、巩固、充实、提高”的八字方针的结果。(《人民日报》1963年8月11日)|三年暂时经济困难时期,在毛主席领导下,周总理拟定了调整、巩固、充实、提高的八字方针,组织全国人民战胜了苏修的破坏、刘少奇修正主义路线的干扰和自然灾害所带来的困难,迅速恢复和发展了工农业生产。(《人民日报》1977年1月8日)

[按]“八字方针”是20世纪60年代初期中共中央制定的调整国民经济的方针。为克服1959年以后出现的严重经济困难,1960年7月,中共中央北戴河会议确定要对国民经济进行调整。李富春在讨论1961年国民经济计划时,提出应按“整顿、巩固、提高”的精神安排计划。同年8月底,国家计划委员会在向国务院汇报1961年计划时,重申了李富春的意见。周恩来表示赞成,将“整顿”改为“调整”,并加了“充实”二字,从而形成了“调整、巩

固、充实、提高”的八字方针。同年9月30日,中共中央在批转国家计划委员会党组《关于1961年国民经济控制数字的报告》时首次正式提出了“八字方针”。1961年1月召开的中共八届九中全会正式批准“八字方针”,由此我国国民经济进入调整阶段。“八字方针”的内容包括:调整国民经济各方面、各部门的比例关系;精简职工和城镇人口,压缩基本建设规模,压缩重工业,调整农村生产关系,加强农业战线;稳定市场,回笼货币,消灭财政赤字;巩固已有的经济成果;充实以工业品为原料的轻工业和手工业的生产,发展塑料、化纤等新型工业;提高产品质量,改善企业经营管理,提高劳动生产率等。1962年1月召开的中共中央扩大的工作会议,统一了全党对形势的认识,以调整为中心的“八字方针”得到全面贯彻。

【八字宪法】 bāzì xiànfǎ 指确保农作物增产的“土、肥、水、种、密、保、管、工”等八项措施。

[例] 对各项增产措施,对实行八字宪法,每项都不可讲假话。(毛泽东《党内通信》1959年)|在农业方面,我们进行了规模巨大的农田水利建设,扩大了农田灌溉面积,成倍地增加了农业机械设备,积累了“八字宪法”的丰富经验,为农业生产的发展创造了非常有利的条件。(《人民日报》1961年10月1日)|发挥机械化大农业的优越条件,按照农业“八字宪法”精耕细作,京郊国营农场种好管好小麦,争取明年增产。(《人民日报》1962年10月24日)

[按]“八字宪法”又称“农业八字宪法”。它并不是真正的宪法,而是一种比喻用法,形容它们的权威不容置疑,不可违背。中共中央一九五八年提出农作物增产的八项措施,即土、肥、水、种(推广良种)、密(合理密植)、保(植物保护,防治病虫害)、管(田间管理)、工(工具改革)。这八项措施也是农业生产中八个需要合理安排、互相协调的主要环节。八字宪法的提出,是为了适应大跃进时期农业生产要大幅度提高生产效率的需求。

【扒车】 bāchē 攀爬搭乘行驶中的汽车、火车等。常指不买票搭乘列车或汽车的行为。

[例] 大路上、破庙里到处躺着黄泛区逃来的难民,啼饥号寒、卖儿卖女,不知有多少人饿死冻死或在扒车逃命时摔死在车轮下。(《人民日报》1959年11月4日)|不少乘车的人上车不排队,抢上抢下。少数坏人从中捣乱,不断发生抢车、扒车等事件。(《人民日报》1977年10月15日)

[按]“扒车”主要流行于“文化大革命”时期知青上山下乡期间。不过,“文革”前即有“盲流”因无钱乘车而扒上货运列车的,这是早先的“扒车”。大串联停止后,仍有一些红卫兵不买票乘火车搞非法串联,这也称扒车。知识青年下乡后,当他们回家或

出行时,常有人或扒乘货车,或干脆采用逃票方式搭乘客车,这两者都叫扒车。扒车一词也由此广泛流行。

【拔白旗】 bá bái qí 喻指铲除人们头脑中的个人主义、本位主义及右倾保守等资产阶级思想。

[例] 要求根据“八大”第二次会议的精神,在全体干部中特别是知识分子干部和工程技术人员中,掀起兴无灭资的大辩论,肃清一切资产阶级个人主义思想和“中间立场”,号召人人插红旗,拔白旗。(《人民日报》1958年5月27日)|中共中央候补委员、清华大学校长蒋南翔在报告中,号召全校师生都来插红旗拔白旗,把红旗插在每个人的思想上,把红旗插遍清华园。(《人民日报》1958年5月31日)|思想上怎么来拔白旗?红旗怎么能插进去呢?(周恩来《我国人民民主统一战线的新发展》1962年)

[按]“拔白旗”源起于大跃进运动。人民公社化以后,在“左”倾思想指导下,全国掀起“兴无灭资”的群众运动。“拔”就是拔取,比喻消灭、铲除;“白旗”与“红旗”相对,被认为是不革命或者资产阶级的典型。参见“插红旗拔白旗”。

【拔高】 bá gāo 主观提高某人物、某作品的高度或价值。

[例] 那种脱离题材基础、生硬“拔高”主题的做法,我们一向反对。(《红旗》1963年第5期)|关于萧涧秋从落后到转变的思想矛盾、思想斗争,电影根本没有什么描写。只是为了“拔高”这个人物,它加上了几个细节。(《人民日报》1964年11月8日)

[按]“拔高”本指在原来水平上提高,后来用来比喻指不考虑实际情况,随意抬高,多指对某人物或作品等有意识地提高其地位、价值。

【拔尖】 bá jiān 人或者事物超出一般。

[例] 他们说:不是吹,这样的韭菜在北京城今年算拔尖的。(《人民日报》1957年3月10日)|一个共青团员要发挥模范作用究竟是为了什么?是为了个人“拔尖”,受表扬;还是为了革命事业,为了党和人民的利益?(《中国青年》1963年第1期)|他的生产队在全公社里是拔尖的。(《人民日报》1965年5月24日)

【霸权主义】 bà quán zhǔ yì 大国、强国凭借其军事和经济实力,欺侮、压迫和支配小国、弱国,妄图在世界上称王称霸的政策。

[例] 反对超级大国的强权政治和霸权主义,已成为各国人民的共同要求。(《人民日报》1972年10月1日)|中、小国家更广泛地联合起来反对美苏两个超级大国的霸权主义和强权政治。(《人民日报》1973年1月1日)|因为霸权主义者有疯狂性,不知道他们在什么地方制造一件什么小事情,就可能挑

起战争。(邓小平《在中央军委全体会议上的讲话》1977年)

[按]“霸权”一词源于古希腊,本意指个别大城邦对其他城邦的支配和控制。1974年毛泽东接见赞比亚总统卡翁达时,提出“霸权主义”的概念。

bai

【白猫黑猫论】 bái māo hēi māo lùn 不管采用什么方式,只要能提高生产力,就是好方式的论点。

[例] 六大恶果,归到一条根上,就是中国赫鲁晓夫和党内另一个最大的走资派鼓吹白猫黑猫论,妄图通过“分田到户”等手段,达到在农村复辟资本主义的目的。(《人民日报》1967年12月27日)|如果按照党内那个不肯改悔的走资派的白猫黑猫论去办,商业工作就会走到资本主义邪路上去。(《人民日报》1976年3月31日)|在他看来,什么阶级斗争,什么党的基本路线,什么限制资产阶级法权,都可以不闻不问,唯有按照他那个白猫黑猫论办事,才能“捉住老鼠”。(《人民日报》1976年4月6日)

[按]“白猫黑猫论”简称“猫论”,是1962年7月7日邓小平在共青团第三届中央委员会第七次全国代表大会上讲话时引用刘伯承经常说起的四川谚语“不管黄猫黑猫,只要捉住老鼠就是好猫”,来表述对恢复农业生产和包产到户的看法。他说:“生产关系究竟以什么形式为最好,恐怕要采取这样一种态度,就是哪种形式在哪个地方能够比较容易比较快地恢复和发展农业生产,就采取哪种形式;群众愿意采取哪种形式,就应该采取哪种形式,不合法的使它合法起来……‘黄猫、黑猫,只要捉住老鼠就是好猫’。”这是邓小平最早在正式场合阐述“白猫黑猫论”这一重要观点,并第一次公之于众,但后来讹传为“不管黑猫白猫,捉到老鼠就是好猫”。“文革”期间,“白猫黑猫论”被指责为“唯生产力论”,遭到批判。1986年1月6日,这句话被摘登在《时代》周刊上,“白猫黑猫论”也随之扩大到全世界,成为世界人民知晓的名言。

【白帽子】 bái mào zi 喻指对专业技术知识或者本职工作不熟悉的人。

[例] 工地主任们说:“我们都是‘白帽子’(即对技术完全外行的意思),有人过去在学校学了点技术,实际上也无大用处,我们的本领就是认真执行苏联专家的建议。”(《人民日报》1952年12月23日)|而在两年前,宝洪才不过是个二十来岁的“白帽子”。到厂以后,跟着他,三个月就满了徒。(《人民日报》1957年1月19日)

【白色专家】 báisè zhuānjiā 不关心政治、只埋头业务的专家。

[例] 学历史的人是要占有史料,而且占有的史料愈多愈好,但是如果学马克思主义甚至轻视马克思主义,即使占有史料,也不过是一个白色专家,甚至还有变成右派的危险。(《人民日报》1958年3月18日)|这种人实际上是要走白色专家的道路。(《人民日报》1958年7月2日)|我们的学校自称为“红色工程师的摇篮”,实际上是培养“白色专家”的摇篮,是为资本主义复辟培养特权阶层的摇篮。(《人民日报》1967年5月7日)

[按] “白色专家”简称“白专”,与“红专”相对。参见“又红又专”。

【白云黄鹤】 báiyún huánghè 指武汉市。

[例] 自从6月15日离开武林以后,在西方的一个山洞里住了十几天,消息不大灵通。28日来到白云黄鹤的地方,已有10天了。(《毛泽东致江青的一封信》1966年7月8日)|白云黄鹤送走了五十度春秋,大江东去,巨浪淘沙,万山红遍,人民作主。(《人民日报》1977年5月15日)

[按] “白云黄鹤”出自唐代诗人崔颢《登黄鹤楼》:“黄鹤一去不复返,白云千载空悠悠。”1972年5月31日,党内公布了1966年7月8日《毛泽东致江青的一封信》,信中毛泽东用“白云黄鹤”指代武汉,后来许多人就效仿毛泽东,用“白云黄鹤”来指代武汉。

【白昼电影】 báizhòu diànyǐng 在光线明亮的地方放映的电影。

[例] 武汉市电影机器修配站和洪山、汉桥电影放映队共同协作,已经将白昼电影试验成功。连日在中原等电影院试映,效果很好,深受观众欢迎。(《人民日报》1958年8月5日)|最近,这个农村电影放映队提出了继续跃进的口号:力争明年完成五百五十场放映任务,还要创造条件开展“白昼电影”业务,满足广大社员的要求。(《人民日报》1959年12月23日)|白昼电影放映室和杂技场里,不断传来笑声和喝采声。(《人民日报》1960年2月1日)

[按] “白昼电影”既可以在电影院暗室放映,也可以在露天场地放映。放映“白昼电影”有两种方法:一种是把放映机装上短焦距镜头以及反光镜等,从银幕后面把影像投到透射银幕上,观众从前面观看;另一种同一般放映相似,把影像从正面投射到银幕上。为了避免放映时外来光线的干扰,在银幕前都装有遮檐或暗框,使所投射的画面具有足够的亮度和反差。

【白专典型】 báizhuān diǎnxíng 只知道埋头钻研业务、不重视政治学习且表现突出的人。

[例] 曾经多次受到伟大领袖毛主席和敬爱的周总理亲切接见的全国著名劳动模范、革新闻王林鹤,由于坚持向王进喜同志学习,为革命刻苦钻研技术,被“四人帮”在上海的余党扣上“白专典型”、“走资派的广告品”等一连串大帽子,遭到了残酷迫害,连他研究尖端技术积累的重要资料,也被作为“黑材料”而烧毁了。(《人民日报》1977年4月13日)|文化大革命初期,在林彪反革命修正主义路线的干扰下,小温因为钻研业务,被扣上“白专典型”、“修正主义苗子”的大帽子。(《人民日报》1977年12月24日)|攻击那些既懂政治又懂业务的好干部是“反动权威”、“白专典型”;胡说听党的话、不图名利、勤勤恳恳为党为人民工作的好干部,是所谓“驯服工具”、“没有路线觉悟”,等等,完全把干部路线的是非搞颠倒了。(《人民日报》1978年9月3日)

【百母百仔】 bǎimǔ bǎizǎi 畜牧业生产中,开展的一百头雌性牲畜要保证生产成活一百头幼仔的竞赛或运动。

[例] 内蒙古高速度发展畜牧生产,开展百母百仔竞赛。(《人民日报》1959年11月27日)|另一方面深入开展以百母百仔为中心、创造高产群的畜牧业大生产运动。(《人民日报》1960年3月13日)|为了保护牲畜安全过冬,各地切实加强领导,继续展开群众性的“百母百仔”和“安全畜群”运动。(《人民日报》1961年4月7日)

[按] “百母百仔”又称“百母保百仔”。

【百日红】 bǎirìhóng 在一百天里,生产经营效率高、不出事故、不缺勤、成绩显著的竞赛活动。

[例] 徐州电业局党委书记亲自带领“三结合”学习参观团到大庆式企业韩桥煤矿取经,以韩桥煤矿为榜样,制订了全局开展“百日红”活动的办法和要求,广泛发动群众掀起大干高潮。(《人民日报》1977年11月23日)|一百多煤矿开展“百日红”竞赛。(《人民日报》1978年1月3日)|开展“百日红”竞赛,高速发展工业。(《新华日报》1978年1月21日)

[例] “百日红”是企业界促进生产、经营的一项措施。

【摆擂台】 bǎi lèitái 各种竞赛活动中的挑战和应战。

[例] 8月份召开了职工代表大会,传达贯彻了玉门现场会议的精神,大摆擂台。(《红与专》1959年第1期)|认真从鼓劲和松劲的不同结果中汲取经验,重钢、太钢日产水平迅速上升,干部深入基层,“标兵”大摆擂台,竞赛热气腾腾。(《人民日报》1959年8月11日)